

Le lycée de Valabre prend la mer contre les sacs plastique

La motivation des trois classes de seconde générale du lycée agricole de Valabre est à la hauteur du projet qu'elles défendent. L'implication de l'établissement dans le domaine du développement durable n'est certes plus à prouver mais le projet dans lequel se sont engagés les élèves de Virginie Calafat, professeur d'économie et d'histoire-géographie et Julien Pailhes, professeur de bio-écologie a quitté les terres rurales de Gardanne pour s'ouvrir sur les vastes horizons marins. Pour soutenir l'association The Sea Cleaners, les élèves et leurs enseignants ont décidé de tenir un stand d'objets recyclés lors de la journée portes ouvertes du lycée, aujourd'hui. L'idée étant de récolter des fonds pour aider à financer la construction du *Manta*, un navire géant, collecteur de déchets plastiques, qui devrait être construit à La Ciotat.

Un projet que l'on doit au skipper Yvan Bourgnon et à son association The Sea Cleaners, composée de Patrick Fabre, président fondateur de l'ONG Oceanoplastic de lutte contre la pollution plastique océanique sur les zones littorales, de Jérôme Vollet, designer et CEO du bureau d'études ESY Concept, spécialiste des design de navires de grandes dimensions et de Pierre Guyot, président de PressPartners SA.

Un éco-bateau en projet à La Ciotat

Le bateau, qui doit son nom à la raie manta pour sa capacité à filtrer l'eau, est étudié pour collecter les plastiques océaniques au plus près de la source de déversement, c'est-à-dire près des côtes.

Une rampe de collecte innovante permettra en effet de collecter les macrodéchets sans porter atteinte à la faune aquatique. Un réseau de tapis roulants acheminera ces déchets



Les secondes générales du lycée agricole soutiennent le projet du navigateur Yvon Bourgnon d'un navire collecteur de plastiques. Ils présenteront l'initiative aujourd'hui lors des portes ouvertes. / PHOTO F.V.

dans les cuves de stockage du navire, lesquelles pourront stocker jusqu'à 300 m³ de plastiques.

On pourrait s'interroger sur la teneur du lien qui connecte un lycée agricole situé à Gardanne et un *Manta*: "La base du projet est reliée à mon travail avec le centre permanent d'initiatives pour l'environnement de La Ciotat (le CPIE de l'Atelier bleu) sur la notion de déchets plastiques en mer, explique Virginie Calafat. Nous avons réalisé des collectes dans le cadre d'actions éducatives à l'environnement sur les plages locales. Je cherchais une solution positive pour sortir du pathos et je suis tombée sur un article concernant le projet d'Yvon Bourgnon. Mon collègue, Julien Phailhes a

pris contact avec lui à l'issue de la Cop22 de Marakech. L'écoute et le soutien du navigateur nous ont profondément motivés, les élèves sont enthousiastes et l'on peut dire que c'est un projet collectif et fédérateur."

Journée portes ouvertes aujourd'hui

Ce que confirme, Julien Pailhes, qui, par ailleurs, n'en est pas à ses premières réalisations en matière de sensibilisation à l'environnement: "J'anime également un club nature après les cours et j'ai aussi une option Écologie, agronomie, territoire et développement durable (EATDD). J'ai immédiatement vu le lien avec le projet *Manta*."

Du côté des élèves, la motiva-

tion est au top. Boucles d'oreilles, jeux, petites suspensions florales mais aussi maquettes et dessins du *Manta* traduisent leur engagement, encouragé.

Petite confiance : les élèves engagés dans le projet souhaitent rencontrer Yvon Bourgnon lors du Salon nautique de La Ciotat le 25 mars prochain. Et lui remettre en mains propres le fruit de leur collecte.

Florence VATIN

Journée portes ouvertes au lycée agricole de Valabre, à Gardanne, aujourd'hui de 9h à 12h30 et de 13h30 à 16h, possibilité de restauration. Présentation des formations, démonstrations, expos, visite de la ferme urbaine la Marcotte, marché paysan.